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“今年立功人员个个实绩突出，让人

信服”“评功评奖不搞平衡照顾，为我们

指明了努力方向”……年终岁尾，火箭军

某旅公示 2022 年度奖励表彰对象名单，

得知官兵们的正向反馈，该旅组织科科

长周阔长舒了一口气，更为旅党委坚持

“评功评奖向战为战”的鲜明导向点赞。

今年以来，该旅先后完成野外驻训、

跨区机动、实兵演练等大项任务，部队战

斗力建设水平稳步提升。“部（分）队赴边

远艰苦地区临时执行任务或者轮驻边远

艰苦地区满 6个月的，可以按照相应地区

的奖励比例执行。”临近年终，旅机关研究

《军队功勋荣誉表彰实施办法》发现，不少

分队由于满足任务时限要求，可以按照驻

边远艰苦地区的奖励比例执行。

“奖励比例提高，意味着能立功的人

员增多，一定要把这件好事办好。”鉴于此，

旅党委一班人态度一致：满足要求的分队，

均可按照程序上报“提高奖励比例”的请

示。不久后，相关请示均得到了批准。

“真正激起评功评奖波澜的，其实是

另一块石头。”周阔介绍，他们研究发现，

《军队功勋荣誉表彰实施办法》中还有另

一条“增加立功指标”的规定。该实施办

法第四十七条明确：有奖励批准权限的

师旅团级单位，经上一级单位批准，可以

根据所属基层单位年度工作强度、完成

任务质效、全面建设进步幅度等情况，适

当提高年度个人记功比例。

为全面落实规定，释放政策红利，该

旅将各基层单位一年来的工作实绩整理成

表，综合衡量他们在战备工作、军事训练、

思想政治工作、日常管理等方面的综合表

现。最终，发射三营等几个单位脱颖而出。

发射三营在该旅素有“先锋营”之

称。在今年的工作中，他们更是发挥“先

锋先行、敢闯敢拼”精神，连续 7 个月不

间断执行红蓝对抗、战备值班等任务，形

成 10 余项战备训练创新成果。

按说，把“增加立功指标”的机会留

给三营并无不妥，然而问题就在于，三营

今年已按“赴边远艰苦地区临时执行任

务”增加了奖励比例，再把指标给他们，

一些没有在今年增加立功指标的单位，

会不会有牢骚话？如果把这个机会匀给

其他分队，是不是更有利于团结？

“眼睛里有这些‘虚光’，说明少数人

心中战斗力标准立得还不牢，对法规政

策理解还不够透彻。”旅党委会上，该旅

领导因势利导说了这样一番话：评功评

奖强调“横向比成绩、纵向比进步”，但这

话绝没有平衡照顾之意，而是让我们学

会在部队全面建设的大棋盘上，整体考

虑各个单位的战斗力贡献率。从“评为

战”角度来看，把“增加立功指标”的机会

再给三营，是合理的，也是必要的。

最终，发射三营“梅开二度”，立功指

标成倍增长。鲜明的评功评奖导向，不

仅让“先锋营”迎来了高光时刻，也在该

旅迅速掀起比学赶超的练兵热潮。导弹

发射架下、综合训练场上，冬季强化训练

如 火 如 荼 ，官 兵 展 现 出 昂 扬 的 精 神 风

貌。刚刚荣立三等功的发射六营指导员

王正伦感慨：“只管安心把本领练强、把

工作干好，涉及个人成长进步的事相信

组织会考虑到、处理好。”
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“没想到普通一兵也可以成为主讲

人，我觉得这种兵言兵语说兵事的交流

更接地气……”前不久，青藏兵站部某大

站组织开展群众性讨论交流活动，勤务

保障分队二级上士熊星辉走下讲台后如

此感慨。

据介绍，该大站驻守在雪域高原千

里保障线上，部队点多线长面广，驻地自

然环境艰苦，官兵思想容易出现波动。

为此，他们充分尊重官兵主体地位，发挥

官兵主人翁作用，区分“热点征集、你言

我语、思想共鸣、总结提升”4 个环节，组

织实施群众性讨论交流活动，形成从话

题确定、缘由剖析、凝练归纳到问题解决

的闭环回路，取得明显实效。

正在进行的这场交流活动，聚焦大龄

战友婚恋问题，各分队官兵代表踊跃发

言，在热烈的碰撞中，大家思想认识更加

趋于理性，也掌握了很多沟通技巧。十分

队二级上士陈浩听完战友们发言后不由

感叹：在高原当兵 10多年，工作再苦再难

都能完成好，但对女朋友的心始终摸不

透。这次真是大有收获，使我对发展好这

段感情有了信心。

兵言兵语说兵事
■张大钊 本报特约通讯员 朱伊丹

营连日志

官兵心声

部队管理

部队管理是一门科学，并非凭经验、拍脑袋、靠感觉就能够做好的。依法管

理，是科学管理的应有之义。希望在今后工作中，上级党委机关能够不断创新

军事管理方式，更加严格按法治思维办事，靠法治方式管理，持续提高部队管理

专业化、精细化、科学化水平，真正形成党委依法决策、机关依法指导、部队依法

行动、官兵依法履职的良好局面。

——北部战区海军某部指导员 刘 帅

在部队管理中，什么该“禁”、什么该“放”、什么该“管”又如何“管”，无不考验着一线

带兵人的智慧，检验着一个单位的法治化水平。这些年来，针对出现在军营的新生事

物，我们坚持一切从实际出发，制订出台了一系列切合实际、方便管用的规定，受到基层

官兵普遍认可。新的一年，我们将继续坚持严格要求同热情关心相结合、坚持从严治军

同以情带兵相结合，把部队管理工作做得既有硬度又有温度，切实管出战斗力、凝聚力。

——第 77 集团军某旅部队管理科科长 吴 辉

部队管理的对象是官兵、主体是官兵，因此各级在研究出台各种管理政

策制度规定时不妨也多问计于官兵。新的一年，我们希望各级领导和机关更

多地走进基层、深入官兵，在摸准脉搏、探得实情、换位思考中，更加科学

稳妥地作出决策、制订规则，真正靠依法治军的“真经”，维护部队的正常秩

序。

——火箭军某旅一级上士 方吉鑫

这些年来，随着依法治军的观念深入人心、依法治军战略落地落实，我和战

友们能明显感受到，过去许多深受基层官兵诟病的土规定、土政策，已逐渐在军

营中销声匿迹。相信各级只要坚持在条令条例等法规框架内谋带兵之策、研管

理之道，使部队各项工作有法可依、有法必依，就一定能够让法治的种子在基层

沃土生根发芽、茁壮成长，支撑起一片法治的天空。

——空军工程大学学员 李慧鹏

近 日 ，一 则 新 闻 刷 爆 网 络 ：随 着

疫 情 防 控 政 策 调 整 ，当 许 多 地 方 政

府 还 在“ 等 红 灯 ”时 ，浙 江 省 率 先 大

开“绿灯”，组织超过 1 万家企业包机

出 国“ 抢 订 单 ”。 这 让 网 民 纷 纷 感

慨 ：“ 经 济 发 达 地 区 的 发 达 不 无 道

理 ，因 为 他 们 的 治 理 理 念 也 很 新 颖 、

先进。”

苟日新，日日新。党的二十大报

告强调必须坚持守正创新，要求“紧跟

时代步伐，顺应实践发展，以满腔热忱

对待一切新生事物，不断拓展认识的

广度和深度，敢于说前人没有说过的

新话，敢于干前人没有干过的事情，以

新的理论指导新的实践”。这一重要

论述，对于我们改进部队管理工作同

样有着重要指导意义。

曾几何时，每当新生事物出现时，

许多单位都会祭出一纸“禁令”，将其

拒之于军营大门之外：严禁使用互联

网、严禁使用智能手机、严禁使用微博

微信……到后来，随着各种规范化文

件相继出台，这一个个“严禁”最终还

是变为了“可以”，成为官兵生活密不

可分的一部分。

从“严禁”到“可以”，并非新生事

物发生了变化，而是管理者的理念出

现了改变——与其与时代“对着干”，

不如因势利导、顺势而为；与其一味地

“亮红灯”，不如制订一套科学详尽的

“交通规则”，让官兵在“绿灯”的指导

下安全有序通行。

进入新时代，我军建设发展所处

的 内 外 环 境 发 生 深 刻 变 化 。 面 对 种

种新情况新挑战，基层带兵人若是仍

停在原地“等红灯”，继续用旧思维指

导 新 建 设 ，用 老 办 法 解 决 新 问 题 ，无

异于“穿着旧鞋走旧路”，是注定跟不

上时代脚步的。因此，各级要以开放

的胸怀和发展的眼光看待新生事物，

热 情 拥 抱 时 代 ，主 动 寻 求 改 进 ，通 过

亮起思维理念的“绿灯”，而在日新月

异的发展变革中争得先机，确保部队

建 设 管 理 始 终 在 现 代 、科 学 、法 治 的

轨道上运行。

党的二十大报告提出了“全面加

强军事治理”的命题，这对改进和创新

我军部队管理工作提供了更加宏阔的

视角，也为加紧推进以效能为核心的

军 事 管 理 革 命 创 造 了 更 加 有 利 的 契

机。展望 2023 年的基层建设，相信我

们能听到更多“破茧振翅”的声音。

“红灯”与“绿灯”
■翟 伟

强基瞭望 近年来，《军队功勋荣誉表彰条例》

和《军队功勋荣誉表彰实施办法》发布施

行，对施奖情形、施奖条件、施奖规范等

进行了细化明确，全军上下备受鼓舞，广

大官兵奋勇争先。与此同时，我们也要

看到，仍有个别单位在评功评奖时，存在

“平衡照顾、轮流坐庄”的思想，搞“一团

和气”，奉行“平均主义”。长此以往，不

仅淡化了表彰奖励的实际作用，也影响

了干事创业的积极性，对一个单位的长

远建设发展并无益处。

这 难 那 难 ，坚 持 战 斗 力 标 准 就 不

难。从这个意义上说，评功评奖也是检

验各级党委能否把战斗力标准立起来落

下去、能否把战斗力作为唯一的根本的

标准的一场考试。只有坚持向战为战，

注重实绩，突出贡献，不唯分唯票唯资

历，才能评出战斗力、奖出凝聚力，让受

奖者有底气、落选者心服气、未奖者受激

励，真正汇聚起奋斗强军的磅礴力量。

评出战斗力 奖出凝聚力
■韩建峰

12 月 13

日 ，武 警 贵 州

总队机动支队

组织特战队员

开展山林地捕

歼 战 斗 演 练 ，

提升特战队员

实战能力。图

为官兵在研判

情况。

吴哲明摄

短评

12月 18日，武警安徽总队合肥支队组织特战小队开展实战演练，提升特战队员

综合作战能力。图为狙击手潜伏狙击锁定“目标”。 徐 伟摄

闪耀演兵场

这天熄灯后，我戴上降噪耳机，顿

时周遭一片寂静，不用再担心受到鼾声

和纠察的双重“骚扰”，我终于能睡个好

觉了。

由于我睡眠很轻，加上前不久学

员 队 人 员 调 整 ，我 不 巧 和 几 名“呼 噜

大 王 ”分 到 了 同 一 间 宿 舍 ，无 奈 之

下，我只得购入一副隔音耳塞。然而

在 阵 阵 鼾 声 中 ，耳 塞 的 作 用 十 分 有

限，我仍经常被吵得难以入睡。好在

一次网上购物时，我发现了一款名为

主 动 降 噪 耳 机 的“ 神 器 ”，看 到 购 物

链接下方的如潮好评，我毫不犹豫就

下了单。

果真，高科技的东西就是管用，在

我戴上耳机后，终于不再受战友们的

呼噜声影响了。一天，当我为能够安

睡午觉而庆幸时，不料却被值班员搅

扰了好梦。原来他在查铺时看到我戴

着耳机，误认为我是在被窝里偷偷玩

手机，于是便将我叫到了宿舍外。

“同志，按照规定，午休及熄灯后

不得使用电子产品，我们将对你进行

通报。”“可这是降噪耳机，作用和隔音

耳塞一样……”不待我分说，他便在违

规记录本上写下了我的姓名。

怕给学员队抹了黑，我在午休结

束后立即找到队干部承认错误，没想

到队长不仅没批评我，反而表示会帮

我 将 情 况 反 映 给 机 关 。 果 然 ，几 天

后，我被告知自己的违规通报被取消

了 ，更 让 人 欣 喜 的 是 ，机 关 还 修 改 了

相 关 规 定 ，明 确 将 降 噪 耳 机 排 除 在

“ 午 休 及 熄 灯 后 不 得 使 用 的 电 子 设

备”名录外。

虽然经历了一场意外，但我还是

不 禁 为 机 关 的 好 作 风 点 赞 ：“能 够 科

学 看 待 基 层 官 兵 的 新 诉 求 、新 期 待 ，

这样有温度的管理方式，我们衷心欢

迎。”

我的降噪耳机可以使用了
■空军工程大学学员 宋科辰

“不得购买带有无线联网功能的

摄 录 器 材 ，使用前需前往机关备案”

“在营区内设置‘禁飞区’，在相关区域

内不得放飞无人机”“处理、剪辑图片

图像的计算机不得连接互联网”……

前不久，支队一份关于规范摄录器材

使用的规定出台，我欣喜地看到，我和

几名战友提出的不少意见都被机关采

纳，写入到规定当中。

作为单位新闻报道组的一员，今

年年初，我省吃俭用几个月购置了一

部手持云台，本想着用它拍摄几部“大

片质感”的微视频，没想到机器还没焐

热，就被束之高阁了。

无独有偶，报道组中几名战友自购

的拍摄无人机、视频编辑机等设备，也

被列入了“禁用”名单。原因很简单：单

位尚没有关于如何管理这些“新鲜玩

意”的相关规定，所以先“暂停使用”。

“ 没 有 路 就 不 前 进 了 吗 ？”“ 不 少

单位曾出台过相关规定，我们难道不

能学习借鉴吗？”考虑再三，我和报道

组中的几名战友决定主动建言，针对

这些器材可能带来的隐患，并参考其

他 单 位 的 规 定 ，草 拟 了 一 份“规 范 摄

录 器 材 使用的建议”，交给了负责的

干事。

没过几天，那名干事就给我们带

来了好消息：支队领导在看到我们的

建议后深表赞同，并要求机关在广泛

调研的基础上，拿出一份适用于我们

本单位的规定。

随后，战友们纷纷出谋划策，在大

家的集思广益下，摄录器材如何管、怎

么用，都被安排得明明白白。在公布

新规的那天，支队领导还宣布了另一

件事情：“今后我们在出台部队管理有

关规定时，还将广泛征求官兵意见，确

保每一项规定都更加科学合理。”

（卫西宏整理）

规定出台前多向官兵问计
■武警陕西总队铜川支队上等兵 许智东


